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Ata da 117ª Reunião Extraordinária do Conselho Pleno da Andifes, convocada em 02 de maio de 1 

2018 e realizada nos dias 15 e 16 de maio do mesmo ano, em Brasília, com a pauta: Abertura e 2 

informes; Discussão acerca das Portarias da CGU de nº 2.737/17- que disciplina o procedimento 3 

de consulta para nomeação, designação, exoneração ou dispensa do titular de unidade de 4 

auditoria interna ou auditor interno, e nº 1.089/2018 - que estabelece diretrizes para a criação do 5 

programa de integridades; Apresentação do Sistema Nacional de Gestão do Patrimônio Genético 6 

e do Conhecimento Tradicional Associado (SisGen), Diretor Rafael Marques – MMA; Discussão 7 

sobre a proposta de documento da Andifes aos Candidatos à Presidente da República; 8 

Documento da Andifes para a CRES 2018; Relatório da Comissão de Orçamento e discussão da 9 

proposta de critérios para o acesso ao recurso de Capital no MEC; Apresentação e deliberação 10 

do parecer do Conselho Fiscal da Andifes referente as contas do exercício fiscal de 2017; 11 

Preparação da pauta para ser apresentada ao Ministro da Educação; Participação do Ministro da 12 

Educação, Rossieli Soares da Silva; Discussão sobre um plano de trabalho para Andifes em 2018 13 

/ 2019. Estiveram presentes os dirigentes ou seus representantes legais: Ângela Maria Paiva 14 

Cruz (UFRN); Anísio Brasileiro de Freitas Dourado (UFPE); Carlos Henrique Figueiredo Alves 15 

(CEFET-RJ); Cláudia Marliére (UFOP); Cleuza Maria Sobral Dias (FURG); Edward Madureira 16 

Brasil (UFG); Emmanuel Zagury Tourinho (UFPA); Gilciano Saraiva Nogueira (UFVJM); Gustavo 17 

Oliveira Vieira (UNILA); Henry de Holanda Campos (UFC); Jaime Giolo (UFFS); Joana Angélica 18 

Guimarães (UFSB); José Arimatéia Dantas Lopes (UFPI); José de Arimatea de Matos (UFERSA); 19 

José Roberto Soares Scolforo (UFLA); Julianeli Tolentino de Lima (UNIVASF); Klaus Werner 20 

Capelle (UFABC); Liane Maria Calarge (UFGD); Luiz Alberto Pilatti (UTFPR); Luiz Pedro San Gil 21 

Jutuca (UNIRIO); Marcel Do Nascimento Botelho (UFRA); Marcelo Augusto Santos Turine 22 

(UFMS); Márcia Abrahão (UnB); Marco Antonio Fontoura Hansen (UNIPAMPA); Marcus Vinicius 23 

David (UFJF); Margareth de Fátima Formiga Melo Diniz (UFPB); Maria José de Sena (UFRPE); 24 

Maria Valária Costa Correia (UFAL); Maurílio de Abreu Monteiro (UNIFESSPA); Nair Portela Silva 25 

Coutinho (UFMA); Nilda de Fátima Ferreira Soares (UFV); Paulo Afonso Burmann (UFSM); Pedro 26 

Rodrigues Curi Hallal (UFPel); Reinaldo Centoducatte (UFES); Ricardo Luis Louro Berbara 27 

(UFRRJ); Ricardo Luiz Lange Ness (UFCA); Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR); Roberto Leher 28 

(UFRJ); Rui Vicente Oppermann (UFRGS); Sandra Regina Goulart Almeida (UFMG); Sandro 29 

Amadeu Cerveira (UNIFAL-MG); Silvio Luiz de Oliveira Soglia (UFRB); Soraya Soubhi Smaili 30 

(UNIFESP); Sylvio Mario Puga Ferreira (UFAM); Ubaldo Cesar Balthazar (UFSC); Valder Steffen 31 

Júnior (UFU); Vicemário Simões (UFCG) e Wanda Aparecida Machado Hoffmann (UFSCar). Com 32 

os cumprimentos, o presidente Emmanuel Zagury Tourinho (UFPA) inicia a 117ª Reunião 33 

Extraordinária do Conselho Pleno,franqueado a palavra para informes. O secretário executivo da 34 

Andifes, Gustavo Balduino, faz relato de audiência conjunta das Comissões de Educação, 35 

Trabalho, de Administração e Serviço Público e de Fiscalização Financeira e Controle da Câmara 36 

dos Deputado, que teve a participação do ministro da Educação, Rossieli Soares, no dia 9 de 37 

maio, na Câmara dos Deputados. Na ocasião, o enfoque maior do debate foi sobre a Educação 38 

Básica; alguns parlamentares pontuaram a questão da assistência estudantil; foi apresentada a 39 

necessidade de suplementação do Plano Nacional de Assistência Estudantil (Pnaes) e, sobre 40 

este ponto, o ministro respondeu que não há previsão orçamentária para o ano 2018, mas 41 

discutirá para o ano 2019. O reitor Rui Oppermann (UFRGS) faz informes e relata sua 42 

participação na LXXIII Reunião do Conselho de Reitores da Associação de Universidades do 43 

Grupo Montevidéu – AUGM e na Reunião do Espaço de Encontro Latino-americano e Caribenho 44 

de Educação Superior (ENLACES), organizadas pela AUGM, em Valparaiso, no Chile, no período 45 

de 06 a 09 de maio de 2018; informa que reivindicou que a representação do ENLACES  no Brasil 46 

seja uma Instituição Pública de Ensino Superior; convida os reitores para Assembleia Geral, onde 47 

será constituída a nova diretoria do ENLACES para os próximos dois anos e para evento que a 48 

Sociedade Brasileira para o Progresso da Ciência (SBPC) realizará no dia 6 de junho, na 49 

Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS), para discutir sobre a questão do 50 

financiamento da Educação, Ciência e Tecnologia, com intuito de fazer encaminhamentos, buscar 51 



soluções e propostas em comum acordo com a Andifes. O presidente Emmanuel Tourinho 52 

informa que a Diretoria Executiva da Andifes tem tentado audiência com o Secretário do Tesouro 53 

Nacional, Mansueto Almeida, para tratar do comunicado de 26 de abril de 2018, por meio da 54 

mensagem SIAFI 2018/0638646 da Subsecretaria de Planejamento e Orçamento do MEC (SPO), 55 

que, em virtude da adoção de novo procedimento pela Secretaria do Tesouro Nacional (STN) 56 

para o cálculo de valores a receber pelo MEC, a SPO/SE/MEC efetuará o desconto dos recursos 57 

oriundos de outros órgãos cujo financeiro esteja na vinculação de pagamento 400 58 

(custeio/investimento), quando da realização dos repasses às suas unidades vinculadas; recebeu 59 

um nova versão do Projeto dos Fundos Patrimoniais e Programa de Excelência da Coordenação 60 

de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (Capes). Em seguida, o presidente franqueia a 61 

palavra para informes do Pleno. A reitora Ângela Paiva (UFRN) convida os reitores para as 62 

comemorações de 60 anos da UFRN, no dia 25 de junho de 2018, e para 8º Congresso Brasileiro 63 

de Extensão, nos dias 27 e 28 de junho; fala da importância do Prêmio ODS Brasil, lançado no 64 

dia 4 de maio, e solicita apoio das universidades quando o prêmio ocorrer nas  suas respectivas 65 

capitais.O reitor Jaime Giolo (UFFS) informa que participou de reunião na Secretaria de 66 

Educação Continuada, Alfabetização, Diversidade e Inclusão (SECADI) para tratar dos assuntos 67 

do Programa de Apoio à Formação Superior em Licenciatura em Educação do Campo 68 

(Procampo), e a informação é de que não há recursos; solicita apoio da Andifes e reitores que 69 

possuem o mesmo problema, no sentido de tentar audiência com o ministro da Educação para 70 

tratar desta situação. Sobre este assunto, a reitora Liane Calarge (UFGD) esclarece que os 71 

Grupos de Trabalhos (GT´s) PROCAMPO e PROLIND da Andifes se reuniram várias vezes com 72 

a SECADI; o GT repassou todas as informações que a secretaria solicitou, mas não há previsão 73 

de recursos para esse ano. A vice-reitora Idelma Santiago (UNIFESPA) destaca a necessidade 74 

de diálogo com o MEC para garantir o orçamento de 2019 para o Procampo. Na pauta, discussão 75 

acerca das Portarias da CGU de nº 2.737/17, o presidente Emmanuel Tourinho sintetiza a análise 76 

do tema realizada pela Consultoria Jurídica e Comissão de Autonomia da Andifes; relata diálogo 77 

ocorrido em audiência com o ministro substituto da Transparência e Controladoria-Geral da União 78 

(CGU), Wagner de Campos Rosário, no último dia 14 de maio, com a presença do secretário 79 

executivo da Andifes, Gustavo Balduino, o assessor Jurídico da Andifes, Claudimar Zupiroli, o 80 

secretário executivo adjunto, José Marcelo Carvalho (CGU) e o secretário de Controle Externo 81 

Antonio Carlos Leonel, e informa os encaminhamos: foi solicitado à CGU a prorrogação do prazo 82 

estabelecido no parágrafo 3º do Art. 4º da Portaria 1.089, de 25 de abril de 2018, por 120 dias, 83 

para uma análise mais detalhada do tema; será estruturado um GT para ajustar a interpretação e 84 

o cumprimento das regras das referidas portarias; a CGU irá somar forças aos termos de 85 

cooperação já firmados com o Tribunal de Contas da União (TCU); o ministro da CGU aceitou o 86 

convite para participar desta reunião do Conselho Pleno. Em seguida, a reitora Ângela Paiva 87 

(UFRN) faz informes da Comissão de Autonomia da Andifes: recebeu na reunião da Comissão a 88 

auditora Luciana Sales, representante da União Nacional dos Auditores do Ministério da 89 

Educação (UNAMEC), instituição constituída por não ter como representantes a Associação 90 

Nacional dos Servidores Integrantes das Auditorias Internas do Ministério da Educação 91 

(FONAI/MEC); indica os nomes que irão compor o GT para discutir a revisão da Portaria da CGU 92 

de nº 2.737/17, a saber, reitores Ângela Paiva (UFRN), Márcia Abrahão (UnB) e Valder Steffen 93 

(UFU); nenhuma IFES sofrerá sansão pelo prazo estabelecido no parágrafo 3º do Art. 4º da 94 

referida Portaria 1.089/2018; a Comissão de Autonomia irá elaborar uma lista de perguntas a 95 

serem respondidas pela CGU. O secretário executivo, Gustavo Balduino, sugere texto padrão a 96 

ser utilizado pelas Universidades Federais para responder à Portaria nº 1.089/2018. Os reitores 97 

Ubaldo Cesar Balthazar (UFSC), Ricardo Marcelo Fonseca (UFPR) e Gustavo Oliveira Vieira 98 

(UNILA) compõem um GT da Andifes para tratar de assuntos jurídicos. Concluídos os informes, o 99 

presidente Emmanuel Tourinho dá início à pauta “Discussão sobre a proposta de documento da 100 

Andifes aos Candidatos à Presidente da República”, deixando a palavra aberta para debate. Após 101 

o debate, o presidente encaminha: é necessário esperar a definição das candidaturas para 102 

convidar os candidatos à Presidente da República para um debate; o GT responsável por redigir 103 

uma proposta de documento para a Andifes apresentar aos candidatos será composto pelos 104 

reitores Roberto Leher (UFRJ), Rui Oppermann (UFRGS), Valder Steffen Júnior (UFU) e reitora 105 

Joana Angélica Guimarães (UFSB); as sugestões de temas relevantes, que devem constar no 106 



referido documento podem ser encaminhados à secretaria da Andifes até dia 30 de maio de 2018. 107 

Neste momento, o Pleno abre espaço na pauta para receber a Coordenadora-Geral de Expansão 108 

e Gestão e Planejamento – MEC/DIFES, Nara Maria Pimentel, que agradece pela oportunidade, 109 

informa que encaminhará convite para web conferência aos reitores, pró-reitores de graduação e 110 

pesquisa institucional, com o intuito de estabelecer diálogo entre a universidade e sua diretoria, e 111 

convida os reitores e reitoras para Seminário Internacional de Bacharelado e Licenciatura 112 

Interdisciplinares, nos 18,19 e 20 de junho, em Brasília. Em seguida, o Pleno discute sobre o 113 

próximo ponto de pauta, o Sistema Nacional de Gestão do Patrimônio Genético e do 114 

Conhecimento Tradicional Associado (SisGen). Após debate e colocações dos reitores, o 115 

presidente sugere expor as dificuldades que o sistema gera para as Universidades Federais, e 116 

pleitear o adiamento do prazo; constituir GT, visando diferenciar as condições para as instuições 117 

acadêmicas, pesquisas e comercial, e, dentro dessa flexibilização, criar um sistema onde as 118 

informações possam ser prestadas com os documentos que já são gerados pela atividade de 119 

pesquisa. Para dar continuação ao debate, o Pleno conta com a participação do diretor do 120 

Departamento de Apoio ao Conselho de Gestão do Patrimônio Genético (DCGEN), do Ministério 121 

do Meio Ambiente, Rafael Marques, que faz apresentação do Sistema Nacional de Gestão do 122 

Patrimônio Genético e do Conhecimento Tradicional Associado (SisGen). A referida apresentação 123 

está disponível no site da Andifes. Após a apresentação, a palavra fica aberta para 124 

questionamentos. O diretor informa que o prazo foi previsto em lei e não há como mudar; 125 

esclarece que o prazo de 12 meses para adequar-se aos termos da Lei nº 13.123, de 2015, e do 126 

Decreto nº 8.772, é contato a partir do momento em que o SisGesn tiver disponibilizado o 127 

cadastro; solicita que seja enviado ao SisGen o nome de um representante da Andifes para  128 

compor a Câmara Setorial da Academia do sistema, com a finalidade de acompanhar os debates 129 

e apresentar demandas das Universidades Federais sobre o sistema na referida Câmara. Neste 130 

momento, o presidente encerra as atividades do dia. No dia seguinte, o presidente dá 131 

prosseguimento à pauta da 117 ª reunião extraordinária, passando a palavra aos membros da 132 

comissão responsável por consolidar o documento da Andifes/CONIF/ABRUEM para a CRES 133 

2018, reitores Anísio Brasileiro (UFPE), Rui Oppermann (UFRGS) e vice-reitora Jane Tutikian 134 

(UFRGS). O reitor Rui Oppermann apresenta o documento denominado “Carta de Brasília”; 135 

explica que o documento foi dividido em duas partes, sendo a primeira avaliação do estado da 136 

Educação Superior da Amarica Latina, Caribe e, especialmente, do Brasil, contemplando os sete 137 

eixos propostos pela CRES,  o outro documento são Propostas para debate  que fazem as 138 

entidades representativas do Ensino Superior Público do Brasil para a III Conferência Regional de 139 

Educação Superior; informa que hoje serão colhidas sugestões do Pleno para o documento, que  140 

ainda aguarda avaliação da Abruem e do Conif; o documento será encaminhado às entidades 141 

que participaram do Seminário “Proposta da Educação Pública Superior do Brasil à CRES 2018: 142 

Andifes, Abruem e Conif”. A vice-reitora Jane Tutikian (UFRGS) esclarece a dinâmica com a qual 143 

foi consolidado o referido documento. Neste momento, o Pleno faz debate sobre o documento e 144 

posteriormente delibera por a Comissão se ausentar do Pleno e consolidar as sugestões e 145 

contribuições feitas. Para a pauta: relatório da Comissão de Orçamento e discussão da proposta 146 

de critérios para o acesso ao recurso de Capital no MEC, o presidente convida para compor a 147 

mesa diretora o presidente da Comissão de Orçamento da Andifes, reitor Reinaldo Centoducatte 148 

(UFES) e o coordenador do Fórum Nacional de Pró-Reitores de Planejamento e de Administração 149 

das IFES (Forplad), professor Thiago Neves (UFPE). O reitor Reinaldo Centoducatte faz informes 150 

das propostas/sugestões da Comissão de Orçamento: sobre o Pnaes, a distribuição de recursos 151 

deve ser feita pela matriz Andifes; sugere um diálogo entre Andifes e MEC para discutir a 152 

possibilidade de pactuar um acréscimo do orçament que considere, além do sistema, as 153 

correções inflacionárias; articulação da Andifes com o parlamento com intuito de buscar 154 

aprovação de uma Lei de Assistência Estudantil; Andifes realize estudos junto ao MEC para 155 

atualização da matriz. Sobre o orçamento do ano 2018, o MEC se comprometeu com a liberação 156 

de cem por cento do custeio; os recursos de Capital que devem ser liberados primeiro, devem ser 157 

os limites que estão nos orçamentos das universidades; os recursos centralizados no MEC, cerca 158 

de 400 milhões, precisam ser descentralizados o mais rápido possível; a Andifes deve discutir 159 

com o MEC os critérios de distribuições dos 400 milhões. Sobre o orçamento do ano 2019, que a 160 

distribuição seja feita pela matriz, e que esta tenha uma garantia de mínimo de reajuste para cada 161 



universidade. O professor Thiago Neves (UFPE) complementa informando que o diálogo com o 162 

MEC é que para o ano de 2018, o orçamento feche em R$ 4,4 bilhões, e faz apresentação de 163 

Unidade Básica de Custeio (UBC). Logo depois, o Pleno debate sobre a situação do Pnaes. 164 

Concluído o debate, concluiu que é necessário pleitear uma suplementação para o Pnaes e 165 

articular para que o Plano se torne Lei. Seguidamente, o presidente da Andifes informa: está 166 

previsto para a próxima reunião do Conselho Pleno, a realização de um seminário sobre Pnaes; o 167 

Pleno acolhe a análise e propostas feita pela Comissão de Orçamento; sugere audiência da 168 

comissão de orçamento com a Secretaria de Educação Superior (SESu) para apresentar o 169 

entendimento da Andifes sobre distribuição dos recursos de investimento. Ainda sobre o Pnaes, o 170 

presidente informa que já é um ponto de discussão com o presidente da Comissão de Educação 171 

da Câmara. O próximo ponto a ser debatido é a apresentação e deliberação do parecer do 172 

Conselho Fiscal da Andifes, referente as contas do exercício fiscal de 2017. O secretário 173 

executivo, Gustavo Balduino, apresenta a página de transparência dentro do site da Andifes, 174 

onde constam todos os documentos relativo às contas da Associação e, posteriormente passa a 175 

palavra aos membros do Conselho Fiscal que fazem a leitura do parecer fiscal da comissão, 176 

sugerem a aprovação das Demonstrações Contábeis do exercício fiscal de 2017. Logo após a 177 

leitura, o Pleno, por unanimidade, aprovar o parecer. Na pauta, preparação da pauta para ser 178 

apresentada ao ministro da Educação, os reitores pontuam os assuntos a serem debatidos, 179 

sendo os principais: Pnaes; orçamento das escolas técnicas do Conselho Nacional de Dirigentes 180 

das Escolas Técnicas Vinculadas às Universidades Federais (Conteduf); passivo das obras; bolsa 181 

permanecia para indígenas e quilombolas; liberação dos limites orçamentários de 2018; acesso 182 

aos recursos dos capitais de 2018; retorno do recurso de Capital para o orçamento das 183 

universidades para o ano de 2019; vagas pactuadas para docente e técnicos administrativos; 184 

questionamento da retirada da Lei de Diretrizes Orçamentárias de prioridade relativos ao ensino 185 

superior; nomeação dos reitores pro-tempore das novas universidades. O presidente do 186 

Conteduf, Antonio Cezar Pereira Calil, relata a questão do contingenciamento orçamentário das 187 

Escolas Técnicas, solicita o apoio da Andifes para a situação, e sugere a criação de uma 188 

Comissão para tratar das demandas das Escolas Técnicas junto à ANDIFES. O presidente da 189 

Andifes atende a sugestão do presidente do Conteduf e constitui o Grupo de Trabalho 190 

responsável pelas demandas das Escolas Técnicas, formado pelos reitores: José Arimatéia 191 

Lopes (UFPI), Paulo Burmann (UFSM); Ângela Paiva (UFRN), Nilda Soares (UFV) e o vice-reitor 192 

Luiz Carlos de Oliveira Lima (UFRRJ). O reitor Carlos Henrique Figueiredo (CEFET-RJ) relata as 193 

dificuldades com a relação à transformação dos CEFET-RJ e CEFET-MG em universidade, e 194 

solicita o apoio da Andifes para que a questão seja tratada com o MEC. Para dar continuidade a 195 

pauta o Colegiado recebe o Ministro da Educação, Rossieli Soares da Silva. O presidente 196 

cumprimenta o Ministro, explana sobre o processo de expansão e o crescimento das 197 

universidades nos últimos anos, destaca os resultados alcançados, reforça a importância desse 198 

crescimento e o papel fundamental no desenvolvimento do País, e dentre os pontos já listados 199 

acima na pauta, preparação da pauta para ser apresentada ao ministro da Educação, pontua as 200 

questões mais importantes a serem tratadas com o ministro; Pnaes; recursos de investimentos;                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                        201 

orçamento 2019; transformação do CEFET-MG e CEFET-RJ em universidades; programas  de 202 

atenções aos alunos com deficiência; edital do Programa de Extensão Universitária (ProExt) que 203 

foi suspenso; nomeação dos reitores. Com a palavra, o ministro inicia dizendo que está aberto ao 204 

diálogo, não vê possibilidades de solucionar problemas pontuais, mas acredita em soluções 205 

coletivas, e faz as seguintes proposições: a criação de um GT entre técnicos do Ministério da 206 

Educação (MEC) e da Andifes para debater e buscar soluções para os problemas hoje 207 

enfrentados, dentre eles o orçamento para o ano 2019. A estratégia é que esse grupo se reúna 208 

regularmente, a partir de um cronograma construído pela própria Andifes e até setembro ou 209 

outubro, será feita uma avaliação e se espera ter resultados concretos; diz ser necessário 210 

analisar prioridades dentro do processo de expansão; o MEC cumprirá com o que foi pactuado; 211 

sobre recursos próprios, diz ser uma agenda que tem encarado, e tem estudado uma forma de 212 

solucionar. Ainda sobre este ponto, o ministro relata que esteve em reunião com o presidente do 213 

Tribunal de Contas da União (TCU) e chegaram ao consenso de que uma alternativa para 214 

solucionar esta questão seria garantir na Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO), um artigo sobre 215 

o uso dos recursos próprios. Em busca de solução também iniciou um trabalho junto aos 216 



parlamentares para atuarem juntos. A ideia é que MEC, parlamentares e Andifes trabalhem em 217 

conjunto, de forma que este assunto se torne uma agenda suprapartidária; sobre a transformação 218 

dos CEFET´s em universidades, diz não conhecer a especificidades dos casos, mas se coloca à 219 

disposição para discutir; solicita indicação de um representante da Andifes para participar de um 220 

GT no MEC que discutirá o sistema de avaliação do ensino superior no Brasil; é necessário 221 

unificar o discurso do MEC e da Andifes a respeito da crise; sobre o curso de licenciatura de 222 

educação do campo, diz conhecer a pauta e continuará empenhado na busca por soluções; sobre 223 

obras paradas, a intenção é não autorizar novas, enquanto não concluir as que estão em 224 

andamento, salvo casos de necessidades básicas. O presidente agradece os esclarecimentos e 225 

reafirma que a Andifes está à disposição para qualquer tipo de interlocução que vise a melhoria 226 

da educação; informa que a Andifes indicará os representantes para compor os grupos de 227 

trabalho mencionados e convida o ministro para reunião do Conselho Pleno no segundo semestre 228 

de 2018, para dar prosseguimento às discussões e para fazer um balanço dos avanços dos 229 

grupos de trabalho. O ministro se coloca à disposição para participar da reunião e encerra sua 230 

participação.  A seguir, o Pleno define os representantes da Andifes para os grupos de Trabalho 231 

do Ministério da Educação, sendo eles, os membros da Diretoria Executiva, reitores Emmanuel 232 

Tourinho (UFPA), José Arimatéia Lopes (UFPI), Rui Oppermann (UFRGS), José Roberto Scolforo 233 

(UFLA), Myrian Serra (UFMT), o presidente da Comissão de Orçamento, Reinaldo Centoducatte 234 

(UFES) e o reitor Jaime Giollo (UFFS). E indica também o reitor Silvio Soglia (UFRB) como 235 

representante da Andifes para tratar dos assuntos de educação do campo no MEC.Tendo em 236 

vista a extensão da reunião, fica definido que o último ponto de pauta, Discussão sobre um plano 237 

de trabalho para Andifes em 2018 / 2019, será realizada na próxima reunião. A reitora Joana 238 

Guimarães (UFSB) sugere como pauta a discussão de um modelo de universidade que se quer 239 

construir, tendo em vista que o ministro da Educação convocou a Andifes para alguns debates no 240 

MEC e alguns programas e projetos que não estão sendo discutidos dentro da Andifes. O 241 

presidente agradece a presença de todos e encerra a reunião. As declarações completas dessa 242 

reunião estão gravadas e disponíveis para consulta. Nada mais havendo a tratar, eu, Gustavo 243 

Henrique de Sousa Balduino, secretário executivo, lavrei a presente ata. 244 

 
Gustavo Henrique de Sousa Balduino 

Secretário executivo da Andifes 
 


